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SEGUIRÁ TOMA
DEL CONGRESO

Feministas desisten de entregar la sede legisla-
tiva el próximo día 15, luego de que los diputa-
dos establecieron el inicio del debate sobre el 

aborto hasta febrero del 2021

PAN: en duda 
aún alianza 
con el PRI
Aunque a nivel nacional ya se au-
torizó, debe analizarse aún qué 
tanto conviene establecerla en 
Quintana Roo, dice el secretario 
general en el estado; temen “voto 
de castigo”

Sana 
distancia… 

y protección 
celestial

No suspenderá misas ni 
cerrará sus puertas la 
Iglesia de la Virgen de 
Guadalupe en Cancún
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| La plataforma inicia operaciones 
en Cancún en alianza con taxistas

CANCÚN.- La empresa DiDi Taxi 
anunció su inicio de operaciones en Can-
cún, bajo un modelo que permite que los 
taxistas de la ciudad conecten con más pa-
sajeros a través de la plataforma de movi-
lidad.

“Los taxistas que se registren en el ser-
vicio tendrán la posibilidad de aceptar las 
diferentes modalidades de pago que tiene 
DiDi como pagos en efectivo o con tarjeta 
de crédito y débito. Además, los usuarios 
podrán usar funciones de seguridad como 
compartir su viaje con hasta cinco contac-
tos de confianza, servicio de soporte y el 
acceso al botón de pánico 911”, se indicó 
en un comunicado.

Jordi Cueto-Felgueroso, gerente de Re-
laciones Públicas para DiDi México, asegu-
ró que el anuncio “fue recibido con satis-
facción por parte de las agrupaciones de 
taxistas en la ciudad”. La compañía china 

opera bajo este mismo modelo en Oaxaca 
y Cuernavaca.

Uber fue el primer servicio de trans-
porte privado que operó en Quintana Roo 
en septiembre de 2016, pero la situación 
siempre fue complicada, y a finales de 2017 
decidió suspender sus operaciones en es-
pera de la nueva iniciativa de Ley de Mo-
vilidad. 

Un año y medio más tarde, la empresa 
regresó con una Ley de Movilidad aproba-
da y aún con la resistencia de los taxistas, 
argumentando que los conductores de esta 
aplicación no enfrentaban las mismas ta-
rifas de licencia o regulaciones que ellos. 
(Con información de DiDi y Xataka)

Con DiDi Taxi darán batalla a Uber

| Consulta para el Presupuesto 
Participativo determina la aplica-
ción de un proyecto de seguri-
dad vial en 12 planteles de nivel 
básico

REDACCIÓN

CANCÚN.- La Comisión de Hacien-
da, Patrimonio y Cuenta de Benito Juárez 
presentó los resultados de la Consulta 
Ciudadana para el Presupuesto Participa-
tivo, que permitirá la implementación en 
el 2021 de un proyecto de seguridad vial 
de escuela pública al nivel básico para 12 
planteles.

La presidenta municipal Mara Leza-
ma encabezó el anuncio oficial virtual 
a través de videollamada en la que par-
ticiparon funcionarios educativos esta-
tales y municipales, regidores, docentes 
y representantes de la sociedad civil 
organizada, en un hecho histórico para 
Cancún que refleja un gobierno abierto 
y participativo.

“Es la primera vez en Benito Juárez y 

en Quintana Roo, que se aplican dos con-
ceptos fundamentales que son gobierno 
abierto, porque hay total transparencia en 
el monto y los lugares en los cuales se van 
a aplicar, y participativo porque los habi-
tantes deciden dónde se hará”, dijo.

Las seis primeras escuelas elegidas 
en la primera consulta son las primarias 
“Chilam Balam”, en la Supermanzana 
216; “Venustiano Carranza” y “Grego-
rio Torres Quintero”, ambas ubicadas en 
la 73; “Gonzalo Guerrero”, en la 232; así 

como las secundarias “Miguel Hidalgo y 
Costilla”, en la 232, y “Juan José Arreola”, 
en el Fraccionamiento Cancún Villas.

En la segunda fase se agregaron los 
jardines de niños “Mundo Maya”, en la 
Supermanzana 64; “Tumben Kin”, en 
la 247; “Leonor Esparza Villarreal”, en 
la 107; las primarias “Ek Balam”, la 247; 
“Josefa Ortiz de Domínguez”, en la 30, y 
“Estado de Q. Roo”, en la 93.

El síndico y presidente de la Comisión 
de Hacienda, Patrimonio y Cuenta, Hey-

den Cebada 
Rivas, puntualizó que el 11 de 
septiembre fue publicado el Reglamento 
de Participación Ciudadana para Benito 
Juárez en el Periódico Oficial, lo que mar-
ca la pauta como el primer mecanismo 
que se aplicará para la administración 
pública municipal de ahora en adelante 
y debe incluirse en el presupuesto anual 
para que los habitantes decidan la puesta 
en marcha de obras públicas y comple-
mentarias.

Hizo el recuento del proceso que ini-
ció con un foro de Consulta Ciudadana 
el 4 de noviembre para dar a conocer los 
proyectos que podían ser desarrollados 
en la ciudad y que fueron votados en la 
primera fase de la convocatoria, del 9 al 
11 de noviembre, donde se eligió mejorar 
la seguridad vial de escuelas públicas de 
nivel básico y llevó a una segunda etapa 
de votación para sumar más planteles, del 
30 de noviembre al 4 de diciembre.

En BJ, gobierno promotor de 
la participación ciudadana



Sana distancia… y protección celestial
RAIMON ROSADO

CANCÚN.- Pese a implemen-
tar medidas para evitar aglome-
raciones de feligreses, el Santua-
rio de la Virgen de Guadalupe de 
esta ciudad no suspenderá misas 
ni cerrará sus puertas durante las 
celebraciones, los días 11 y 12 de 
diciembre, por el 489 aniversario 
de su aparición en el Cerro del 
Tepeyac, indicó el rector de esta 
iglesia, Rafael Ruiz Padilla. 

Al ofrecer detalles de la forma 
en cómo se realizarán las actividades alu-
sivas a esta importante celebración ca-
tólica del pueblo Mexicano, el sacerdote 
indicó que se decidió suspender la llegada 
de gremios, la vaquería, venta de comida 
y artículos religiosos al interior del San-
tuario, así como la tradicional misa de los 
“Juan Dieguitos”, donde asiste gran can-
tidad de niños.

Hizo notar que debido a la extraor-

dinaria situación de pandemia en la que 
nos encontramos, han sido sólo tres pe-
regrinos, uno de ellos desde Comitán, 
Chiapas, los que han llegado a esta igle-
sia. 

Bajo el lema de “prudencia y valen-
tía”, el párroco Rafael Ruiz indicó que 
serán seis y once las misas que se celebra-
rán en horas de mañana, tarde y noche, 
entre mañana viernes 11 y el sábado 12 

de diciembre, en las que se dispuso co-
locar bancas al exterior del templo, para 
cumplir con la sana distancia exigida por 
las autoridades.

La tradicional Misa de Gallo, posterior 
a la cual se entonarán las Mañanitas en 
honor a la Virgen morena, será presidida 
por el Obispo de la Diócesis de Cancún y 
Chetumal, Pedro Pablo Elizondo, a partir 
de las 22:00 horas.
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Llama PRI a redoblar trabajo de afiliación
| Debe hacerse con pasión y mu-
cho ánimo: Candy Ayuso Achach

REDACCIÓN

CHETUMAL.- La presidenta del Co-
mité Directivo Estatal del PRI, Candy 
Ayuso, expresó que “el trabajo diario de 
afiliación es fundamental  y debemos 
hacerlo  con pasión y mucho ánimo. 
Empezando por casa, con nuestra fami-
lia y conocidos, en nuestros centros de 
trabajo. Todos los que conviven diaria-
mente con nosotros deben ser invitados 

a ser militantes de nuestro partido, por 
ello les pido les pido que sigamos cer-
ca de la militancia, tocando casa por 
casa, escuchando y gestionando para 
nuestros militantes”. Lo anterior,  en el 
marco de la reunión de presidentes de 
comités municipales, sectores, orga-
nizaciones, organismos especializados 
con José Luis Villalobos, coordinador 
nacional de Afiliación y Registro Parti-
dario del CEN tricolor.

Por su parte, José Luis Villalobos 
presentó el programa de afiliación en 
donde puntualizó la necesidad de la ve-

rificación y estructura territorial en los 
órganos de del CDE y la  promoción de  
la plataforma de pre-registro digital de 
afiliación, destacando además la tarea 
fundamental del trabajo de afiliación de 
todos los simpatizantes.

Seguirá toma
del Congreso 
| Feministas desisten de en-
tregar la sede legislativa el 
próximo día 15, luego de que los 
diputados establecieron el inicio 
del debate sobre el aborto hasta 
febrero del 2021

CHETUMAL.- Luego de que la XVI 
Legislatura diera a conocer que el pro-
ceso de dictaminación sobre las inicia-
tivas en torno a la despenalización del 
aborto se desarrollará a partir de febre-

ro del próximo año, durante el próximo 
período de sesiones, la Red Feminista 
Quintanarroense retiró su propuesta de 
entregar el 15 de diciembre el edificio 
del Congreso del Estado ante la “poca 
sensibilidad y nula voluntad política” de 
los legisladores.

En rueda de prensa, representantes 
de los colectivos feministas dieron lectu-
ra a un comunicado en el que deploraron 
que los diputados consideraran “que ni 
la iniciativa para despenalizar el aborto 
en el estado, ni los otros puntos del plie-
go petitorio entregado al ejecutivo rela-

tivos a las acciones legislativas para el 
otorgamiento pleno de los derechos de 
las mujeres, tenían prioridad en el perío-
do de sesiones actual”.

Añadieron que “es evidente que los 
diputados no están dispuestos a asumir 
el costo político que implica la toma de 
decisiones sobre temas de DDHH y de 
igualdad sustantiva de género, debido a 
sus aspiraciones personales en las can-

didaturas del siguiente proceso electo-
ral”.

Empero, reiteraron su disposición a 
un diálogo “que construya los acuerdos 
necesarios para avanzar en la resolución 
de la agenda propuesta sobre los DDHH 
y la violencia de género. El retrasar el 
trabajo legislativo en este sentido con-
tribuye a acrecentar un clima de incerti-
dumbre social”. (Redacción)

PAN: en duda aún
alianza con el PRI

Aunque A nivel nacional ya se autorizó, debe 
analizarse aún qué tanto conviene estable-
cerla en quintana Roo, dice el secretario ge-
neral en el estado; temen “voto de castigo”.

REDACCIÓN

CHETUMAL.- Aunque el Comité Eje-
cutivo Nacional del PAN aprobó entablar 
alianzas con el PRI para el proceso elec-
toral 2020-2021, en Quintana Roo aún se 
analizará esa posibilidad, dado que como 
instituto político crecieron con la ideolo-
gía de que el tricolor “representa a la co-
rrupción”, dijo el secretario general del 
blanquiazul en el estado, Germán Gonzá-
lez Pavón.

“A nivel nacional ya se tomó una postu-
ra al respecto, pero en el Estado no hemos 
hecho lo propio. Creo que por ahí del 19 se 
tocará el tema en el consejo estatal, que es 
el que autoriza a la Comisión Permanente 
a hacer este tipo de alianzas, de modo que 
todavía está en veremos”, externó. 

Subrayó que debe analizarse qué tanto 
les beneficia o perjudica esa alianza, sobre 
la cual la militancia ya ha manifestado su 
descontento y rechazo, y eso obliga a ha-
cer una valoración a fondo, pues aunque 
la única intención es derrotar a Morena, 
existe no sólo el riesgo de que el PAN pier-
da su identidad, sino de hacerse acreedor 
a un “voto de castigo” de sus bases el día 
de elección. (Con información de Noticaribe 
Peninsular)

no suspendeRá misas ni cerrará sus puertas la Iglesia de la Virgen de Guadalupe en Cancún.
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TanTa corrupción, ni en el
período neoliberal: Fox

MÉXICO.- El expresidente Vicente Fox 
criticó al gobierno del mandatario Andrés 
Manuel López Obrador ante las altas cifras 
por actos de corrupción dentro de su adminis-
tración, según datos del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). “Tanto presu-
mir!! Nunca había estado tan alto el índice de 
CORRUPCION. Ni en el periodo “neoliberal” ni 
con los 5 expresidentes”, escribió en su cuen-
ta de Twitter. Según datos del Inegi, México, 
en corrupción, mantuvo una tendencia al alza 
del 2013 al 2019, esto quiere decir que pasó 
de 12 a casi 16 víctimas de corrupción por cada 
100 habitantes.

acuerdan 35 millones 
de dosis de vacuna china

habría alianza con pvem
en sonora, prevé durazo

MÉXICO.- México firmó un acuerdo con la 
farmacéutica china CanSino Biologics para ad-
quirir 35 millones de dosis de su vacuna con-
tra el Covid-19, informó el canciller Marcelo 
Ebrard por medio de un mensaje en su cuenta 
de Twitter, sin embargo, no reveló los detalles 
del acuerdo más que es un acuerdo de pre-
compra. México había confirmado, hasta este 
jueves, casi 1.2 millones de casos de corona-
virus, según la Universidad Johns Hopkins. El 
país ha reportado el cuarto número más alto 
de muertes por el virus del mundo, con más 
de 111,000 muertes.

MÉXICO.- Alfonso Durazo, precandidato 
por la gubernatura de Sonora, confirmó que 
el Partido Verde (PVEM) manifestó su interés 
en conformar una alianza con Morena para las 
próximas elecciones de 2021 en la entidad. 
Durazo se reunió el pasado miércoles con el 
secretario general del Verde en Sonora, Omar 
Francisco del Valle, así como en el Consejo 
Político Estatal y añadió: “Manifestaron sus 
interés en sumar esfuerzos”. El exsecretario 
de Seguridad y Protección Ciudadana, es 
uno de los tres aspirantes que participan en 
la encuesta abierta de Morena para definir al 
candidato.

BREVES

MÉXICO.- El presidente Andrés 
Manuel López Obrador dijo que no 
ha felicitado al presidente electo 
de Estados Unidos, Joe Biden, por 
su triunfo en las elecciones presi-
denciales del pasado 3 de noviem-
bre, porque está esperando a que se 
agote el proceso electoral. “Estamos 
esperando a que las autoridades 
electorales de Estados Unidos defi-
nan sobre el resultado de la elección. 
(…) Queremos que se agote el pro-
ceso electoral y que se defina quién 
triunfó”, indicó el mandatario en su 
conferencia de prensa mañanera. 
Dijo que su gobierno no ha tenido 
acercamiento con Biden y que su 
relación es con el actual gobierno 
estadounidense. (Agencias)

Reconocimiento de 
Biden, hasta que se 
valide elección en EEUU

Layda Sansores, 
candidata de Morena 
para Campeche

LA ALCALdesA de álvaro obregón ganó en la 
encuesta interna a la senadora Rocío Abreu, 
anuncia el dirigente nacional, Mario delgado.

MÉXICO.- Mario Delgado, dirigente 
nacional de Morena, anunció que la aún 
alcaldesa de Álvaro Obregón, Layda San-
sores, resultó ganadora en la encuesta para 
competir por la gubernatura del estado de 
Campeche.

En conferencia de prensa, Delgado pre-
sentó los resultados de la primera de las 
15 encuestas estatales donde Sansores se 
impuso a la senadora Rocío Abreu, quien 
también asistió al anuncio.

“Queremos que se consolide la 4T en 
Campeche. No se puede seguir teniendo al 
verdugo conviviendo con él”, dijo Sansores 
en su mensaje.

La alcaldesa trabajará de cara a su cam-
paña durante los fines de semana, antes de 
pedir licencia antes al 8 de enero, cuando 
comienza la precampaña en Campeche, 
resaltó Delgado.

El dirigente resaltó que a partir del jue-
ves se presentarán día a día los resultados 
de cada una de las encuestas.

El viernes, Delgado aseguró que las en-
cuestas para definir a candidatos se harían 
con muestras representativas acordes con 
el padrón electoral de cada entidad, abier-
tas a población en general y no sólo con 
militantes. (Agencias)

Propone AMLO subir en
2021 15% salario mínimo
| Sin embargo, se-
guiría siendo insufi-
ciente; México está 
igual que Cuba y 
Venezuela, en cuan-
to a salario mínimo, 
menciona

AGENCIAS

MÉXICO.- El presi-
dente Andrés Manuel 
López Obrador informó que propondrá 
que para el 2021 se aumente un 15% el sa-
lario mínimo, luego de dos años de alzas.

En conferencia mañanera, AMLO in-
dicó: “Llevamos dos años consiguiendo 
los aumentos por consenso, el primer 
año, 16%; el segundo, 20%, y ahora es-
tamos proponiendo el 15%”.

Dicho aumento equivaldría a 18.48 
pesos y 27.83 pesos en la zona fronte-
riza; con ello, el salario mínimo sería 
de 213.39 pesos en la Zona Libre de la 
frontera norte y de 141.70 pesos en el 
resto del país.

Este incremento está sujeto a una 
negociación tripartita en la que parti-
cipan la Comisión Nacional de Salarios 
Mínimos (Conasami), integrada por 
sindicatos, el sector patronal y el go-
bierno federal.

El mandatario insistió en que Mé-

xico tiene el salario más bajo entre los 
países de América Latina. “Miren, Cuba 
aumentó, Venezuela se cayó, pero esta-
mos como Cuba y como Venezuela en 
salario. Está arriba Nicaragua, está arri-
ba Salvador, está arriba Perú, está arriba 
Honduras, está arriba Brasil, Belice, Pa-
raguay, Guatemala”, expresó.

La Confederación Patronal de la Re-
pública Mexicana (Coparmex) anticipó 
que el incremento salarial para el próxi-
mo año será inferior al de los dos años 
previos.

“Todavía siguen muchos sectores 
con poco trabajo y con baja generación 
económica. Por lo tanto, tenemos un 
problema grave en la no generación de 
empleo. Lo más importante que se debe 
considerar es recuperar la economía”, 
consideró al respecto Roel Hernández, 
consejero delegado de la Coparmex.

Exigen PAN y PRD aclarar
presuntos sobornos a Pemex
AGENCIAS

MÉXICO.- Las dirigencias na-
cionales del PAN y PRD urgieron al 
gobierno federal que aclare los seña-
lamientos que el Departamento de 
Justicia de Estados Unidos respecto 
a posibles sobornos que empresas 
privadas hicieron a funcionarios de 
Petróleos Mexicanos para obtener 
contratos millonarios en los gobier-
nos de Enrique Peña Nieto y Andrés 
Manuel López Obrador. 

A través de su cuenta de Twitter, 
Marko Cortés, líder nacional panista, 
indicó que “en menos de dos años el 
gobierno morenista se convirtió en 
lo que más criticaban” y las eviden-
cias vienen desde Estados Unidos por 
lo que demuestran que son “cínica-
mente corruptos”. 

Por su parte, Jesús Zambrano, di-
rigente nacional perredista, afirmó 
que es urgente implementar accio-
nes para detener y combatir la co-
rrupción actual, “ya que Pemex ha 
sido aliado y un sostén del desarrollo 
de México, pero los gobiernos lo han 
visto como un pozo sin fondo que so-
lapa actos de corrupción y llena los 
bolsillos de los funcionarios”. 

En un comunicado, el perredis-
ta señaló que esta investigación de 
Estados Unidos sería parte del caso 
Odebrecht, “que incluye una investi-
gación de sobornos en México, Brasil 
y Ecuador, donde se contemplaba pa-
gar 168 millones de dólares por actos 
de corrupción en Pemex, Petrobras y 
Petroecuador, a cambio de contratos 
lucrativos durante el periodo de 2015 
y 2020.
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rusia ya vacunó a más 
de 150 mil personas

MOSCÚ.- Rusia ha inoculado ya a más de 
150 mil personas contra la Covid-19 con la va-
cuna de fabricación rusa, Sputnik V, proceso 
que empezó en Moscú el pasado 5 de diciem-
bre. Alexandr Guintsburg, director del Centro 
Gamaleya, que desarrolla la vacuna, destacó 
que Rusia es el país del mundo en que han 
sido vacunadas “un mayor número de per-
sonas”. Las autoridades sanitarias de Moscú 
comenzaron a inocular a profesionales de la 
sanidad y del sector educativo, al considerar 
que son las profesiones de mayor riesgo. Para 
noviembre de 2021 se espera haber vacuna-
do a un 70% de la población.

muere periodisTa en 
aTenTado en aFganisTán

aprueban inmunidad 
viTalicia de puTin

KABUL.- La periodista afgana Malala Mai-
wand y su conductor fueron asesinados a tiros 
este jueves por desconocidos armados en la 
ciudad de Jalalabad, capital de Nangarhar, 
cuando se trasladaba de su casa a su oficina. 
Maiwand, que trabajaba como presentadora 
en el canal de la televisión local Enakas y ade-
más desempeñaba un rol activo en la comu-
nidad como activista de la sociedad civil, “fue 
asesinada a tiros junto con su conductor”, 
precisó el portavoz del gobernador provincial, 
Attaullah Khogyanai. Este es el más reciente 
de una serie de asesinatos selectivos contra 
figuras prominentes de la sociedad civil.

MOSCÚ.- La Cámara Baja del Parlamento 
ruso, la Duma de Estado, aprobó un proyecto 
de ley que garantiza la inmunidad vitalicia de 
los expresidentes frente a hipotéticas inves-
tigaciones judiciales, lo que beneficiaría al 
actual mandatario, Vladimir Putin. En pleno 
debate sobre las enmiendas a la Constitución, 
que permitirían a Putin prolongar su estancia 
en el poder más allá de 2024, dos diputados 
han presentado una iniciativa que permite 
que quienes hayan ejercido la Presidencia no 
puedan ser detenidos, ni interrogados, ni so-
metidos a registros.

BREVES

Caravana de migrantes 
de Honduras a EEUU

TEGUCIGALPA.- Alrededor de 500 
hondureños salieron en caravana rumbo a 
Estados Unidos huyendo de la devastación 
causada por los huracanes Eta e Iota en 
la empobrecida nación centroamericana, 
que ya venía resintiendo los embates de la 
epidemia del coronavirus.

Los migrantes, en su mayoría jóvenes 
con mochilas y algunas mujeres cargando 
niños, partieron de la llamada Gran Ter-
minal de autobuses de la norteña ciudad 
industrial San Pedro Sula convocados a 
través de redes sociales rumbo al puesto 
aduanero fronterizo con Guatemala de 
Agua Caliente.

“Todo lo perdimos, no tenemos otra 
opción más que irnos para Estados Uni-
dos”, dijo a un noticiero de televisión un 
hombre de mediana edad, que viajaba con 
su esposa y un primo y que aseguró habitar 
en la ciudad La Lima, una de las más gol-
peadas por las inundaciones provocadas 
por los ciclones.

La marcha es la primera desde que en 
noviembre Eta e Iota golpearon Améri-
ca Central, dejando en Honduras más de 
cuatro millones de personas afectadas, 
severos daños en infraestructura carretera, 
cultivos y unas 100 muertes, según autori-
dades locales.

El presidente Juan Orlando Hernández 
aseguró que debido a la pandemia y las 
afectaciones por las lluvias la economía 
hondureña se habría contraído un 10.5% 
en 2020, una cifra histórica en el país don-
de un 60% de la población vive en condi-
ciones de pobreza. (Agencias)

Aunque no dio nombres, se sabe que 
afectará a personas vinculadas al Go-
bierno y al Congreso, así como familiares 
directos.

China sanciona a 
funcionarios de EEUU, 
como represalia

PEKÍN.- El Gobierno chino anun-
ció el jueves sanciones contra funcio-
narios de Estados Unidos en respuesta 
a la nueva ronda de castigos confirma-
da el lunes desde Washington y que 
afecta a 14 altos cargos del Congreso 
Nacional Popular de China, señalados 
por el endurecimiento de las políticas 
sobre Hong Kong.

La portavoz del Ministerio de Ex-
teriores chino, Hua Chunying, ha 
anunciado en rueda de prensa las me-
didas de represalia, aunque sin dar los 
nombres de las personas que se verían 
afectadas. Sí ha desvelado, no obstan-
te, que afectará a personas vinculadas 
al Gobierno y al Congreso, así como 
familiares directos.

Las sanciones, esperadas habida 
cuenta del pulso que libran las dos po-
tencias en estos últimos meses, impli-
can la retirada de las exenciones sobre 
visados las visitas tanto a Hong Kong 
como a Macao.

“Instamos de nuevo a la parte es-
tadounidense a dejar de interferir in-
mediatamente en asuntos de Hong 
Kong y en asuntos internos de China”, 
ha reclamado Hua en su comparecen-
cia, según medios oficiales. (Agencias)

6 personas murieron durante 
ensayo de la vacuna de Pfizer
| Cuatro fueron en el 
grupo del placebo y dos 
en el de la vacuna; sin 
embargo, la institución 
señala que ninguna de 
las muertes se ha rela-
cionado con el antídoto

WASHINGTON.- La Ad-
ministración de Medicamen-
tos y Alimentos de EEUU 
(FDA) confirmó que seis per-
sonas murieron durante el ensayo de la 
vacuna contra el coronavirus desarrolla-
da por Pfizer y BioNTech, pero ninguna 
de esas muertes se ha relacionado con 
el antídoto, el cual se ha mostrado como 
seguro y eficaz.

Según la autoridad sanitaria, cuatro 

de los decesos se registraron en el grupo 
del placebo y dos en el grupo de la vacu-
na, siendo ambos fallecidos mayores de 
55 años. Uno de los dos vacunados falle-
cidos experimentó un paro cardíaco 62 
días después de recibir la segunda dosis 
de la vacuna y murió tres días después, 
mientras que el otro murió de arterios-

clerosis tres días después de 
recibir la primera dosis de la 
vacuna. 

“Todas las muertes repre-
sentan eventos que ocurren 
en la población general de los 
grupos de edad donde ocurrie-
ron, a una tasa similar”, reza el 
documento. 

La FDA estima que el fár-
maco mostró “un perfil de 
seguridad favorable, sin preo-
cupaciones de seguridad espe-
cíficas” que pudieran impedir 
su autorización para uso de 

emergencia. 
El documento, publicado antes de 

una reunión programada para el jueves 
para discutir el uso de emergencia de la 
vacuna, concluye que el antídoto “cum-
plió con los criterios de éxito prescritos” 
en su estudio clínico. (Agencias)

Rechaza OEA elección en 
Venezuela; México disiente

WASHINGTON.- La Organización de 
Estados Americanos (OEA) emitió una 
resolución de rechazo a las elecciones par-
lamentarias de Venezuela, celebradas el 6 
de diciembre, y las calificó como “fraudu-
lentas”, y con un “evidente propósito de 
eliminar la única institución legítima y de-
mocrática electa en Venezuela”, la Asam-
blea Legislativa. 

Como parte de su resolución, la OEA 
hizo un llamado a que se convoquen, lo 
más pronto posible, a elecciones presi-
denciales y parlamentarias “libres, justas, 
transparentes y legítimas, con observación 
electoral internacional independiente y 
creíble”.

Durante la sesión, celebrada vía tele-
conferencia, la representante de México 
ante la OEA, Luz Elena Baños Rivas, ex-
plicó que la delegación de México votó en 
contra de la resolución, al considerar que 
su contenido “es abiertamente interven-
cionista y por lo tanto va en contra de los 
principios de nuestra organización y del 
carácter intrínseco del multilateralismo 
que procura soluciones consensuadas a los 
problemas que enfrentamos en nuestros 
países”.

Otra de las razones del rechazo de la 
delegación mexicana es que fue negocia-
do solamente entre un grupo de estados 
miembros, “sin abrirlo al diálogo con toda la 
membresía de la OEA, reiterando una prác-
tica antidemocrática, utilizada cada vez 
con mayor recurrencia en la organización”. 
“Con esta conducta, la OEA promueve for-
mas de actuación de intolerancia política 
y exclusión, que mi país desea rechazar”, 
añadió Luz Elena Baños. (Agencias)
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sony compra crunchyroll
a aT&T por 972 millones

NUEVA YORK.- Funimation Global Group, 
distribuidora propiedad de Sony Pictures En-
tertainment y Sony Music Entertainment, ha 
llegado a un acuerdo con la operadora esta-
dounidense AT&T para adquirir por 1.175 millo-
nes de dólares (972 millones de euros) la pla-
taforma de producción y distribución de series 
y películas de animación Crunchyroll. A finales 
del pasado mes de junio, Crunchyroll comu-
nicó que había superado los tres millones de 
suscriptores de pago en todo el mundo, así 
como los 70 millones de usuarios registrados.

737 max de boeing 
volvió a los cielos

SAO PAULO.- El avión 737 Max de Boe-
ing volvió a volar el miércoles por primera 
vez desde que se ordenó que permaneciera 
en tierra tras dos accidentes fatales hace casi 
dos años. Gol Airlines de Brasil fue la primera 
en el mundo en reincorporar los aviones a su 
flota activa, con un vuelo de Sao Paulo a Por-
to Alegre. El avión de Boeing quedó vedado 
de volar en todo el mundo en marzo de 2019, 
poco después de que un Max 737 cayera a 
tierra en Etiopía. En octubre de 2018 se había 
producido un choque similar en Indonesia. En 
los dos accidentes murieron un total de 346 
personas.

pagan con TarjeTa 
el 64% de las compras 
de el buen Fin

MÉXICO.- En los 12 días que duró El Buen 
Fin, 64% de las compras se pagó con tarjetas 
bancarias, además de que se acentuó la ten-
dencia observada durante la pandemia de un 
mayor uso de la tarjeta de débito que la utili-
zación de tarjetas de crédito, informó la Aso-
ciación de Bancos de México (ABM). El 35% de 
las ventas se hizo a través de tarjetas de débi-
to, un aumento de un punto porcentual frente 
a la edición de El Buen Fin del año pasado, en 
tanto que 29% de las ventas se pagaron con 
tarjeta de crédito, cuatro puntos porcentuales 
menos que en 2019, lo que revela una mayor 
prudencia de los usuarios.

BREVES

MÉXICO.- El subgobernador del Banxico, Gerardo Esquivel, la-
mentó la aprobación en el Senado de las reformas a la institución, 
pues, dijo, “ponen en riesgo las reservas internacionales y atentan 
contra la autonomía del Banco de México”, y señaló que espera 
que la Cámara de Diputados corrija la iniciativa.

Por su parte, Eduardo Osuna, vicepresidente de la Asociación 
de Bancos de México, destacó la importancia de mantener la auto-
nomía del Banxico y coincidió en que se le estaría trasladando el 
riesgo de lavado de dinero.

Luis Niño de Rivera, presidente de la ABM, mencionó por su 
parte que como asociación, se plantea al Senado los efectos de la 
operación en este tema. “Y lo vamos a presentar detalladamente 
para estar seguros que no tenemos problemas, que no tengamos 
problemas como consecuencia de la iniciativa”.

El Senado mexicano aprobó el miércoles una polémica reforma 
a la Ley del Banco de México que plantea que las divisas que no 
sean repatriadas a su país de origen puedan formar parte de las 
reservas internacionales del ente monetario.

La iniciativa, que aún requiere el visto bueno de la Cámara de 
Diputados, ha sido duramente criticada también por analistas que 
temen que abra la puerta del sistema financiero local al ingreso de 
flujos de efectivo provenientes de actividades ilícitas.

Sin embargo, el presidente de la Comisión de Hacienda y Cré-
dito Público, Alejandro Armenta, defendió el dictamen y rechazó 
que el banco central vaya a lavar dinero.

“Esta iniciativa que presentó el senador Ricardo Monreal no 
es a favor del lavado de dinero, es a favor de los trabajadores mi-
grantes que tienen una conducta heroica. El Banco de México es 
un ente soberano, que tiene autonomía y la respetamos, pero la 
autonomía no significa que sea un ente por encima del Estado”, 
expresó. (Agencias)

Reforma, golpe a la
autonomía de Banxico

Reducen a mil semanas de 
cotización para pensiones
| Reforma aumenta la aportación total de los 
patrones a las cuentas individuales de los tra-
bajadores, de 5.15% a 13.87% a partir de 2023 y 
hasta 2030

MÉXICO.- El Senado aprobó sin cambios, las reformas al 
Sistema de Pensiones del país, para reducir las semanas de 
cotización, de mil 250 a mil, requisito para que los trabajado-
res tengan derecho a una pensión mínima garantizada.

Además, aumentó la aportación total de los patrones a las 
cuentas individuales de los trabajadores de 5.15% a 13.87% a 
partir de 2023 y hasta 2030.

Según al dictamen, “la disminución será paulatina e ini-
ciará a la entrada en vigor del presente decreto con un requi-
sito de setecientas cincuenta semanas de cotización para ob-
tener dichos derechos”. Se establece un tope a las comisiones 
que actualmente cobran las 10 Afores, mismos que se esta-
blecerán conforme al promedio y no mayores a las de países 
como EEUU, Colombia y Chile.

En tanto, para tener derecho al goce de las prestaciones 
del seguro de vejez, se requiere que el asegurado haya cum-
plido 65 años de edad y tenga reconocidas por el Instituto un 
mínimo de mil cotizaciones semanales. (Redacción)

SAT investiga cancelaciones
irregulares de créditos fiscales
| Bajo la lupa, 200 mil contri-
buyentes que adeudan 300 mil 
millones al fisco, beneficiados 
por red de corrupción

MÉXICO.- El Servicio de Adminis-
tración Tributaria (SAT) revisa a 200 mil 
contribuyentes (personas físicas y mo-
rales) a los que en 2019 les cancelaron 
créditos fiscales por alrededor de 300 
mil millones de pesos, de los cuales casi 
el 50% (141 mil 361 millones) está en 
proceso de recuperación en beneficio de 
las arcas públicas.

Muchas de esas cancelaciones de 
adeudos fiscales por supuesta “insolven-
cia” operada “dentro del marco norma-
tivo” para beneficiar a 200 mil contribu-
yentes mediante la evasión fiscal, que 
corresponden al ejercicio 2019 –cuando 
al frente del SAT estaba la ahora minis-
tra Margarita Ríos Farjat–, fueron parte 
de una planeación orquestada por una 
enorme red de corrupción integrada por 
servidores públicos de oficinas centrales, 
directivos de algunas Administraciones 
Desconcentradas de Recaudación (en to-

tal suman 55 ADR en todo el país), gru-
pos empresariales y cientos de personas 
físicas a cambio de jugosos sobornos, de 
acuerdo con una investigación de la re-
vista Contralínea.

De esa compleja red de corrupción 
han sido denunciados 90 servidores 
públicos y 1 mil 14 particulares, a quie-
nes les siguen procesos penales y ad-
ministrativos ante la Fiscalía General 
de la República, la Procuraduría Fiscal 
de la Federación y la Secretaría de la 
Función Pública. En ese grupo delictivo 
están involucrados 69 funcionarios de 
Aduanas, uno de ellos con la responsa-

bilidad de administrador. En total, hay 
49 denuncias penales y 247 expedien-
tes administrativas abiertos ante Fun-
ción Pública

La red de corrupción de servidores 
públicos, muchos de ellos retirados del 
cargo y sujetos a proceso, operaba con 
total impunidad desde gobiernos priis-
tas y panistas en los últimos 30 años; por 
ejemplo, en 2018, último año de la ad-
ministración de Enrique Peña Nieto, la 
cancelación de créditos fiscales, condo-
naciones y perdones rebasó los 700 mil 
millones de pesos. (Investigación comple-
ta en www.contralinea.com.mx)

AL obLIGAR-
Le a comprar 
excedentes de 
remesas se le es-
taría trasladando 
el riesgo de 
lavado de dinero, 
advierte AbM.
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MÉXICO.- La investigación del caso de 
Ernestina Ascencio, mujer de 73 años que 
presuntamente fue abusada y asesinada 
por elementos del Ejército durante el go-
bierno de Felipe Calderón, será reabierto, 
dio a conocer el subsecretario de Derechos 
Humanos, Población y Migración de la Se-
cretaría de Gobernación, Alejandro Enci-
nas, durante la conferencia mañanera.

“Hemos decidido que el informe sobre 
estos hechos que se presentará el 3 de ene-
ro establecerá que la fiscalía de Veracruz 
abrirá de nueva cuenta las indagatorias 
hasta agotar todas las líneas de investiga-
ción”.

Los abusos contra Ernestina Ascencio 
ocurrieron en febrero de 2007, en la sierra 
de Zongolica, Veracruz.

Los familiares de Ernestina y funcio-
narios del hospital denunciaron el ataque 
sexual, por el que se abrió la investigación 
por violación y posterior homicidio.

“En palabras de Felipe Calderón, la se-
ñora Ernestina murió de gastritis crónica. 
Esta posición por supuesto es inaceptable 
para el gobierno de México, por lo cual 
queremos señalar que la posición soste-
nida en la reunión de trabajo de la CIDH 
esta semana no representa la posición del 
Estado mexicano, las políticas en materia 
de protección de derechos humanos y las 
instrucciones del presidente para atender 
estos asuntos”, dijo Encinas. (Agencias)

Reabren caso de 
Ernestina Ascencio

LA MujeR falleció por la presunta violación 
por elementos del ejército mexicano en Ve-
racruz, en 2007.

| Catean dos domicilios; 
en uno se encontraba 
la camioneta en la que 
habría sido trasladado 
el cadáver de la víctima, 
drogas y cartuchos de 
bala

CHETUMAL.- El fiscal 
general del Estado, Oscar 
Montes de Oca, dio a conocer 
la detención de dos hombres, 
identificados como Rubén “E” y Josué 
“I”, por su probable participación en 
el feminicidio de Jeydi G. S. G., cuyo 
cadáver fue encontrado, envuelto en 
bolsas, en un camino de terracería al 
final de la avenida Erick Paolo López 
el pasado 6 de diciembre.

De acuerdo con el fiscal, a través 
del testimonio de un testigo, así como 
imágenes de las cámaras de videoci-
gilancia del C4, fue identificada la ca-
mioneta en que fue trasladado el ca-
dáver, por lo que se obtuvo una orden 

para catear el domicilio donde se ubi-
caba el vehículo, operativo en el cual 
fueron detenidos los dos sujetos.

Al interior del vehículo, con placas 
de Nuevo León, se encontró un equi-
po celular, dosis de diversas drogas y 
cartuchos útiles. También personal de 
servicios periciales detectó la existen-
cia de manchas hemáticas en la cajue-
la del vehículo, las cuales dieron posi-
tivo a sangre humana; al llevar a cabo 
la confronta con el perfil genético de 
la víctima, se determinó que el ADN 
correspondía a la occisa.

Así mismo en el interior 
del domicilio cateado, se 
encontraron evidencias que 
señalan este sitio como el 
último lugar donde la mu-
jer se encontraba con vida. 
Adicionalmente se hallaron 
vestimenta y documentos 
personales de dos indivi-
duos de sexo masculino con 
lo que estableció la proba-
ble participación de estos 
sujetos, quienes junto otras 
personas privaron de la vida 

a la víctima. Las investigaciones que 
continúan en torno a este feminici-
dio también dieron como resultado 
que la noche del día 9 de diciembre 
se efectuara un segundo cateo de otro 
inmueble, donde también fueron de-
tectadas a través de diversas técnicas, 
manchas hemáticas que corresponden 
a sangre humana, por lo que se espe-
ran lo resultados del perfil genético.

Ambos domicilios fueron rentados 
por sus ocupantes quienes ya fueron 
identificados. (Redacción)

Caen en Chetumal presuntos
involucrados en feminicidio

Madre de detenido reclama en conferencia de AMLO
MÉXICO.- La madre de Rafael, un jo-

ven que fue detenido en 2008, en Valle 
de Bravo, Estado de México, reclamó este 
jueves durante la conferencia mañanera, 
que el Poder Judicial no ha permitido su li-
beración, a pesar de que ya cumplió con la 
sentencia de 10 años impuesta por delin-
cuencia organizada, por lo que el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador informó 
que presentará una queja ante el Consejo 
de la Judicatura Federal para que revise la 
actuación de los jueces.

Al presentar el caso, la secretaria de 
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, 
informó que para investigar si se incu-
rrió en tortura contra Rafael, se deter-
minó reponer el proceso, lo cual inte-
rrumpió su libertad.

“Hacemos un llamado al Poder Judicial 
a agilizar el trámite de resolución no de 
este caso en particular, sino de todos los 

asuntos en los cuales la demora este tra-
yendo como consecuencia la afectación de 
un derecho tan importante como la liber-
tad”, destacó la secretaria.

Al tomar la palabra, Judith Valenzuela, 
la madre del joven cuestionó al presidente 
López Obrador del por qué su hijo se man-
tiene en prisión a pesar de que ya cumplió 
una sentencia por un delito que asegura, 
no cometió y preguntó cuánto tiempo ten-
drá que esperar para que su hijo pueda re-
cuperar su libertad.

“Yo voy a seguir esperando a que mi 
hijo salga. ¿Cuántos años más, cuántos 
meses más? El juzgado está cerrado, las in-
vestigaciones de tortura están encarpeta-
das…millones de personas creímos en que 
de verdad va a haber un cambio, en que no 
va a haber corrupción, de que va a haber 
una legalidad y no impunidad”, planteó. 
(Agencias)

Detenido en Tulum con mariguana y cocaína
TULUM.- Elementos de la Policía 

Quintana Roo Tulum detuvieron a un 
sujeto en posesión de 13 bolsas con hier-
ba verde con las características de la ma-
riguana y 29 bolsas con material sólido 
similar a la droga conocida como crack, 
en las inmediaciones de la colonia irre-
gular 2 de Octubre.

Los oficiales se encontraban en un 
recorrido de vigilancia cuando se per-
cataron de un hombre que caminaba de 
forma sospechosa sobre la calle Mercu-
rio, quien, al notar la presencia policial 
aceleró el paso, por lo que le marcaron 
el alto.

El sujeto, quien fue identificado 
como Román “N”, de 34 años de edad, 
originario del estado de Chiapas, accedió 
a una revisión de seguridad por parte de 
los policías quienes encontraron entre 

sus pertenencias los narcóticos antes 
señalados, por lo que fue asegurado y 
puesto a disposición de la Fiscalía Es-
pecializada en Delitos Contra la Salud, 
quienes determinarán su situación legal. 
(Redacción)
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| El fundador de Queen aplica sus cono-
cimientos en Fisica para desarrollar una 
alternativa segura para los espectáculos 
en lugares cerrados

Al aire libre, en “burbujas” o dentro de autos. Esas 
fueron algunas de las modalidades que adoptaron los 
shows musicales para intentar subsistir a la pande-
mia de coronavirus. Junto a especialistas, Brian May 
busca desarrollar una alternativa segura para los es-
pectáculos en lugares cerrados.

Miembro fundador de Queen, May es también 
doctor en Física. Además de sacarle el jugo a la gui-
tarra como solo él sabe, también dedica tiempo a 
buscar soluciones para los problemas cotidianos. Sin 
estar ajeno al flagelo del Covid-19, que ya azota al 
mundo con su segunda ola, el británico decidió poner 
su costado científico al servicio de la sociedad.

Como publica en su cuenta de Instagram, May vi-
sitó el mítico Apollo Theatre de Londres junto a un 
profesor de la prestigiosa Universidad de Cambridge 
y dos expertos en circulación de aire. “¿Se pregunta-
rán para qué visito este lugar? Para salvar el rock and 
roll, por supuesto”, se puede leer en el epígrafe.

En un lenguaje llano, sin demasiados tecnicismos, 

May detalló cómo piensa diseñar un sistema de circu-
lación de aire que haga de los teatros y lugares masi-
vos sitios seguros para las personas.

“Una mañana me desperté con el fantasma de una 
idea: una manera de intentar diseñar un sistema de 
circulación de aire para hacer que los teatros y los 
estadios sean lo suficientemente seguros en esta si-
tuación de pandemia como para permitir que los con-
ciertos como solíamos conocerlos”, escribió.

Tras detallar que durante su estadía en ese tea-
tro todos mantuvieron la distancia física aconsejada 
para evitar la propagación del virus, dijo que se dis-
pusieron a estudiar el funcionamiento del sistema de 
ventilación y poner a prueba algunas teorías. Pruebas 
que pueden verse en uno de sus posteos más recien-
tes.

Sobre el final de su publicación, May reconoció 
que hay que ser “cautos y responsables” dado que aún 
queda mucho por investigar y conocer. “Esta es la eta-
pa inicial y tenemos problemas que resolver, pero si 
lo logramos, aunque sea parcialmente, podría ser un 
adelanto para salvar los conciertos que tanto extra-
ñamos. Y, por supuesto, tenemos en la mira los con-
ciertos de Queen y Adam [Lambert] en el O2, reserva-
dos y vendidos para el próximo junio. Hay mucho en 
juego. Bueno, podemos soñar”, concluyó el músico.

Brian May combate al Covid-19, 
desarrolla alternativa 

para salvar el rock and roll
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con covid 4 leones 
del zoo de barcelona

israel enviará en 2024 
una nave no Tripulada 
a la luna

BARCELONA.- Cuatro leones –tres hem-
bras llamadas Zala, Nima y Run Run, y un 
macho, Kiumbe– dieron positivo al COVID-19 
en el zoológico de Barcelona. Las autoridades 
están averiguando cómo se infectaron los 
felinos. Es el segundo caso conocido, tras el 
anterior ocurrido en el Zoo del Bronx, en Nue-
va York, en el que varios felinos contrajeron el 
SARS-CoV-2. Las autoridades también dijeron 
que dos empleados también dieron positivo 
en el test, después que se detectara un brote 
en el mismo zoológico por primera vez el mes 
pasado.

JERUSALÉN.- Mediante el proyecto 
“Bereshit 2” (Génesis, en hebreo) de la ONG 
israelí SpaceIL y la estatal Israel Aerospace 
Industries, Israel buscará nuevamente enviar 
una nave no tripulada a la Luna en 2024, más 
de un año después del fracasado alunizaje 
de una sonda a causa de desperfectos en 
su motor. La primera sonda, la Bereshit –de 
585 kilos–, era parecida a una inmensa araña 
de cinco patas y se convirtió en el orgullo de 
Israel, que esperaba convertirse en el cuar-
to país en colocar un aparato en la Luna -a 
384.000 kilómetros de la Tierra- después de 
Estados Unidos, Rusia y China.

descubren serpienTe de 
piel iridiscenTe en vieTnam

HANOI.- Un equipo internacional de cien-
tíficos ha descubierto en Vietnam una nueva 
especie de serpiente excavadora cuya piel bri-
lla con una coloración iridiscente y que posee 
un extraño patrón de escamas.  Los investiga-
dores del Museo Nacional de Historia Natural 
del Smithsonian (EEUU) y del Instituto de Eco-
logía y Recursos Biológicos de la Academia de 
Ciencia y Tecnología de Vietnam han descrito 
la nueva especie, de coloración oscura y tor-
nasolada, con pequeñas escamas estriadas, 
descubierta en la provincia de Ha Giang, al 
norte del país, en un artículo publicado en la 
revista BioOne.

BREVESLa Covacha del Aj Men
Por | Claudio Obregón Clairin | Facebook: Claudio Obregón Clairin / Investigador, Guía y Promotor Cultural 

Lo Plano

Corrió en dirección contraria a la luz 
y se ahogó en las arenas donde nada es 
cierto. Los postmodernos intentaron su-
plantarlo recuperando el aliento de sus 
colores; fragmentaron las creencias de 
aquel horizonte… desconcertados, los 
mitos pasean por el altar del templo y 
rezan en voz baja:

La vida es lo evidente, lo palpable, lo 
presente.

La vida deja lastras, pasa, se gasta,
La vida el agua fría, la sorpresa, lo in-

solente,
La muerte como un duende susurra 

a lo ido,
La vida es tenerte, en la caricia, en lo 

evidente…

Lo Luminoso

…la luz está envuelta de vacío, en él 
habitan lo insondable y lo intangible; 
en el espacio interestelar la luz viaja por 
distancias que superan a la vida de sus 
estrellas creadoras.

Alrededor de la luz es probable que 
se dé la vida, más aún: que esa vida de-
sarrolle un orden evolutivo que procure 
a través de millones de años la aparición 
de seres conscientes de sí mismos y, por 
lo tanto, urgidos en crear dioses y con-
jurar lo inasible, en aprehender aquello 
que germina en el vacío y que se conjura 
con la palabra...

Además del reflejo, el presente es 
inasible y se ubica entre mis palabras y 
tu lectura, entre una inhalación y una 
exhalación.

La realidad es una luminosa ensoña-
ción de un Yo que no existe...

Lo Redondo

La redondez seduce y abriga. Las cin-
turas femeninas contienen fertilidad y 
erotismo, las mujeres realizan un acto 

divino gestando a un igual. Sellan un 
pacto con los ciclos de la Luna y comul-
gan con ofrendas de sangre.

Redondo pareciera el universo cuan-
do los amantes caminan tomados de la 
mano o cuando acarician las curvaturas 
de sus labios; redondo a su vez nos pa-
rece el tiempo si en la rutina regresa el 
amor.

.…surco las orillas del viento abra-
zando la humedad de tu vientre e ingre-
so al vacío que contiene las respuestas 
de lo que no he consultado. Atávicas 
sonrisas acompañan la negación del 
pensamiento profundo y, en la vacuidad 
de un deseo, se detiene el tiempo; qué 
esperas para volar me pregunta tu cauce, 
es hora de soñar me indica tu aliento… 
caen los primeros copos de nieve junto 
a tu cuerpo.

Todo gira, nosotros, el tiempo, los 
planetas surcando el cielo, las ideas por 
el viento y hasta el movimiento que los 
humanos encontramos divino, pareciera 
que redondo fuera.

En el silencio, el mundo se revela 
insondable y los eventos transitan sin 
recuerdos, la Palabra determina nuestro 
espacio y nuestro tiempo, palabras de 
admiración o desconsuelo ubican nues-
tras emociones en el laberíntico ámbito 
del viento. 

Las palabras que se dedican al cielo 
nos liberan de las ataduras y de los adje-
tivos, bordeamos con ellas los redondos 
linderos de la eternidad.

Lo Plano, Lo Luminoso y Lo Redondo

Cada semana ingerimos el plástico 
equivalente a una tarjeta de crédito
AGENCIAS

LONDRES.- Según un estudio del 
Fondo Mundial para la Naturaleza, 
nuestro menú está más plastificado 
de lo que creemos. Ingerimos plástico 
a diario sin percatarnos en absoluto, 
algo que les sucede también a los ani-
males marinos, debido a la existencia 
de microplásticos. 

Malcolm Hudson, investigador de 
la universidad de Southamton, en el 
Reino Unido, asegura que “los micro-
plásticos son como bombas esperando 
a estallar en partes lo suficientemente 
pequeñas como para ser absorbidas”.

Son absorbidas por la naturaleza, 
pero también por nuestros cuerpos 

por una razón muy sencilla, y es que 
están por todas partes. Basta un paseo 
por la costa para comprobarlo. En la 
arena y flotando en el agua miles de 
partículas como estas. Imperceptibles 
para el ojo humano y que finalmente 
acabarán en nuestro estómago.

Según indica el estudio, una idea 
aproximada de la cantidad de plástico 
que consumimos cada semana es la 
equivalente al tamaño de una tarjeta 
de crédito. Por ello, piden que se re-
fuercen las medidas de prevención de 
contaminación de ecosistemas y pro-
ducción de plástico, ya no solo porque 
afecta a miles de seres vivos, sino por-
que son los ciudadanos los que termi-
nan ingiriendo ese plástico que se tira.
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Soy de una generación surgida en los 
ochenta, crecí en la etapa de la niñez y 
la adolescencia escuchando y viendo el 

nombre Diego Maradona, años en los que le 
mostró al mundo sus mejores dotes futbolís-
ticas y como mexicano nos tocó vivir de cerca 
prácticamente su clímax al coronarse cam-
peón del mundo en México 86.

¿Motes? Varios: el Cebollita, D10S, el Pe-
lusa, Pibe de Oro, Barrilete Cósmico, entre 
otros. No importa cómo le llamaran al Diego, 
el mundo entero lo conoció primero por lo 
magistral de su juego con la zurda que acari-
ciaba el balón y segundo por su vida personal 
fuera de la cancha que no precisamente era lo 
que marcan los cánones o el Manual de Ca-
rreño. 

Ya han pasado varias semanas desde 
el deceso de este personaje, que desde sus 
tiempos de jugador hasta su muerte y segu-
ramente para la eternidad se estará hablando 
de él. Jugó en Sudamérica, en mundiales, en 
Europa, hizo lo que quiso con el balón, dicen 
los que saben que Diego no pateaba la esfé-
rica, la acariciaba como los dioses del Olim-
po seguramente lo hacían. Sin duda muchos 
positivos en su vida de deportista y muchos 
negativos en su vida personal. Ejemplo den-
tro y fuera del campo, pero recuerde que no 
todos los ejemplos son del lado bueno, exis-
ten ejemplos de lo que no se debe de hacer. Sí, 
y ese era Diego Maradona. 

El mundo seguirá en el debate de quien 
es el más grande, si él o el Rey Pelé (Edson 
Arantes do Nascimento); en lo particular no 
hay duda, aunque no lo vi jugar los números 
son fríos y ahí están los resultados dentro de 
la cancha, que es lo que vale. Lo extra futbol, 
pues sin duda el comportamiento del expareja 
de Xuxa ha sido por mucho mil veces mejor.

Seguramente no estarán de acuerdo con 
el siguiente comentario, pero a mi entender si 
Diego jugara en estos tiempos sería uno más 
arriba del promedio, obviamente una estrella, 
pero si bien es cierto lo que Maradona de-
mostraba en sus tiempos de jugador era que 
estaba adelantado a su época, tanto futbolís-
ticamente como mentalmente, para llevar su 
juego a otro nivel, situación que lo colocaba 
por encima de sus compañeros. Sin duda un 
líder nato, pero no el mejor del mundo de to-
dos los tiempos, como lo han querido vender 
siempre. 

Dejando el futbol como jugador se metió 
de entrenador prácticamente en clubes de tres 
países: Emiratos Árabes, México y Argentina, 
y en algún momento dirigió a su selección na-
tal. En este rubro nada qué destacar. 

Litigios judiciales, demandas por pater-
nidad, violencia, violencia de género y abu-
so sexual, problemas con el fisco, problemas 
de salud y mentales por drogadicción, entre 
otros. Son parte de la vida del astro argentino 
que dejara este mundo a los 60 años de edad.

Por: amador Gutiérrez Guigui

en la Opinión de...

Diego para bien o para mal 

se renta
departamento

2 cuartos, 1 baño

Región 93, Avenida Kabah 
casi con Av. Talleres
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Los nuevos dirigentes dieron la cara 
tras la bochornosa eliminación en las 
semifinales del Guard1anes 2020 ante 
Pumas

La nueva administración del Cruz 
Azul mostró la cara tras la bochornosa 
eliminación en las semifinales del Guar-
d1anes 2020 ante Pumas.

Víctor Manuel Velázquez, presidente 
del Consejo de Vigilancia de la Coope-
rativa, culpó a los intereses comerciales 
del pasado, que han mermado al club al 
éxito en el futbol mexicano.

El directivo -quien no es el represen-
tante legal del equipo ante la Federación 
Mexicana de Futbol- prometió estudiar 
los contratos de los jugadores y cuerpo 
técnico, al término de la participación 
en la Liga de Campeones de la Concacaf, 
para el próximo torneo.

“Cruz Azul, como institución, re-
presenta solidez y fuerza, por lo que 
resulta imperativo que sus valores 
sociales se reflejen en la cancha, con 

compromiso. El domingo pasado 
(ante Pumas), vimos una mentalidad 
derrotista, timorata, carente de ham-
bre y hombría deportiva. Es y será el 
deber de esta nueva directiva dar la 
cara a los grandes aficionados que se 
entregaron”, dijo Velázquez, en un vi-
deo en redes sociales.

Para el cooperativista, “se deben 
eliminar los vicios de la simulación y 
mentira. El equipo y su salud financiera 
deberán ponerse por encima de los os-
curos intereses de comercialización que 
tenían como criterio el ‘se compró muy 
caro y se vendió muy barato’”.

Después de la “Concachampions”, 
esta administración celeste estudiará 
los contratos y el rendimiento de los ju-
gadores. De acuerdo con Velázquez, se 
priorizará “el amor por la camiseta”.

Por último, también señaló que for-
talecerán a las fuerzas básicas, ya que 
consideró que la mayoría de ellos lleven 
en la sangre al club Cruz Azul.

NUEVA DIRECTIVA DE CRUZ 
AZUL ANALIZARÁ CONTRATOS 
DE SUS JUGADORES

México cierra el año 
en el Top-10 del ranking de la FiFa
Bélgica sigue en el primer lugar de la clasificación de selecciones nacionales, mientras que la 
Selección de México se mantiene dentro de los mejores 10. En un año en el que no se disputaron 
muchos partidos de futbol a nivel selecciones, debido a la pandemia, la FIFA presentó su último 
ranking de 2020, que es liderado por Bélgica y el que México se mantuvo en el Top-10 con 
relación al mes de noviembre. Bélgica sigue en el primer lugar de la clasificación de seleccio-
nes nacionales, por delante de Francia, Brasil e Inglaterra. Portugal ascendió al quinto puesto, 
delante de España y Argentina, mientras que Uruguay baja al octavo puesto, México se coloca 
noveno e Italia cierra el Top-10. La próxima Clasificación Mundial de la FIFA se publicará el 18 
de febrero de 2021.


